
! ! ! !本报讯 （记者 乐梦融）《笔墨清趣———陈
英书画展》昨天下午在上海朵云轩揭幕。
陈英年届五十方才拿起画笔，迈出了挑战

自我的重要一步。几年来，她师从徐放先生学习
大写意花卉，虽有师从，但从不模仿，用自己独
到的见地去书写胸中逸气，花鸟竹石水墨淋漓，
充满灵气。

展期持续至 !月 "#日。

!陈英书画展"朵云轩开幕

!"!"年 !月 !#日
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! ! ! !近日，有媒体报道，著名作家史铁生逝世两
年后，骨灰仍旧未能入土为安，此前有读者曾提
议将其安葬在北京地坛公园并为之塑像，但均
遭到地坛管理方拒绝。

此事引发了网友热议，有人认为史铁生赋
予了地坛新的意义，应该长眠于此。但也有人认
为，地坛乃“公园”而非“公墓”，无论安葬还是塑
像均有损历史原貌；还有人认为不必拘泥形式，
读作家的作品才是对其在天之灵最大的告慰。

安葬塑像遭拒
许多人认识史铁生，是因为《我与地坛》，这

篇散文也赋予了地坛新的象征意义。史铁生逝
世后，其夫人陈希米曾透露想将丈夫的骨灰安
葬于此，这一想法虽获得诸多网友支持，实施起
来却有困难。有媒体报道，经与公园管理方多次
交涉无果后，史铁生的骨灰最终未能如愿葬入
地坛。

同时，民间也相继发起了在地坛公园为史
铁生塑像的倡议。由评论家解玺璋担任会长的
史铁生研究会就是其中一支。“国内外有很多公
园放有名人塑像供人怀念，这体现了社会对人
文精神的传承与尊重。”解玺璋昨日向记者解释
了倡议初衷，但他表示，此提议在和地坛管理方
沟通时受阻，最后不了了之。

不合文保规划
记者昨日致电地坛公园管理处，工作人员

表示，没有接到过相关申请或通知。记者随后联
系到地坛公园上级管理部门东城区园林绿化局
管理中心新闻发言人。发言人表示，此前曾有政
协委员提交过在地坛内为史铁生塑像的提案，
管理中心征求北京市文物局和雕塑委员会意见
后，开过一个研讨会，并于 "#!!年 $月给予提
案人回复。回复中称，从文物保护和规划考虑，
地坛内不适宜为现代人塑像。有关安葬事宜，发

言人则表示并未收到相关提案或申请。
和史铁生做了近 "#年邻居的王耀平此前

接受媒体采访时曾透露，"#!!年 %月，地坛方面
已经拒绝给史铁生立墓碑和安葬骨灰，原因是
殡葬法规有严格要求，且地坛是重点文物保护
单位，不能随意建造公墓。

家人认同随缘
既然地坛公园无法安葬，为何两年内都没有

让史铁生骨灰入土为安？记者昨日拨通了史铁生
夫人陈希米的电话，但对方不接受采访，仅表示
对丈夫安葬一事并未过多过问与管理。王耀平此

前接受媒体采访时透露，陈希米本人认为骨灰安
葬随缘，“去年希米也和几个朋友寻找过安葬地
点，在北京西北方向的一个有山有水有树的地
方，但是地方太偏僻了，后来没有继续办。”

不过，陈希米在近日出版的纪念亡夫的新
书《让“死”活下去》中隐约透露了她两年来的矛
盾心情：“一个念头又一次油然升起：我想把你
的骨灰埋在地坛。没有碑，也没有墓志铭，没有
痕迹，也不要什么人知道。……不，我们说好的，
我们不要墓地。你说过的，只要想到你，无论在
何处，就都是你的墓地，你就在那儿，在每一处，
在我们想你的地方。”

两种观点交锋
史铁生该不该葬入地坛？地坛是否应为其

塑像？此话题近日再度引发网友热议。一些读者
认为，史铁生与地坛早已融为一体，“先生赋予
了一座公园以灵魂，他理应在地坛长眠。”还有
人认为，将史铁生安葬在地坛并帮他塑像是一
种双赢的举动，“两种人文资源相得益彰，有利
于弘扬人文精神。”

但更多的人却并不赞成此提议。有网友表
示，地坛是公园而非公墓，一旦开了先例，以后
会有更多名人兴起百年后在公共场所安葬或是
塑像的念头。“如果我以后写了一篇《与故宫》，
出名了，是否还要在故宫立个碑？”网友“复杂的
色”说。也有人从文物保护的角度分析：“地坛历
史悠久，从保护其完整性来说，任何人都不适宜
在里面存放骨灰和安放雕像。”

许多史铁生的忠实读者也认为在地坛里为
其立碑或塑像有些过于追求形式，“先生遗嘱里
要求连追悼会都不开的，一个沉静的灵魂会喜
欢这份热闹么。”还有人指出：“一个作家的意义
在于他的作品，人逝精神依在，读先生的书才是
对他最大的慰藉。”
驻京见习记者 陶禹舟!本报北京今日电"

公园非公墓 铁生难入土
作家史铁生骨灰应不应葬在地坛公园引发热议

! ! ! !本报北京今日电（驻京见习记者
陶禹舟）“群珍荟萃全国十大美术馆藏
精品展”今天上午在中国美术馆正式开
展。此次展览集合了中国美术馆、中华
艺术宫（原上海美术馆）、广东美术馆、
陕西美术馆等国内十大美术馆的镇馆
之宝，为广大观众呈现一幅“十全十美”
的艺术图景，这也是建国以来全国各大
美术馆馆藏精品首次荟萃展出。

此次参展作品均出自名家之手，其
中既有齐白石、徐悲鸿、刘海粟、林风
眠、李可染等中国现代画坛巨匠的经典
力作，也有詹建俊、何多苓、方力钧等当
代艺术名家的代表作品，其中不少作品
是首次与公众见面。这些作品共同建构
起了一段完整的 "# 世纪中国美术史。
“我们希望通过这个展览，让那些即便
对中国美术缺乏常识性了解的人们，也
能有一个直观且明晰的印象。”中国美
术馆馆长范迪安说。
据悉，展览将持续至 "月 "&日。
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! ! ! !在邓小平南方讲话发表 "!

周年之际，生活·读书·新知三联
书店推出了备受国内外关注的
重量级图书《邓小平时代》。昨
日，北京、深圳、成都三地举行
了该书中文版首发仪式，全国
各大书店同步发售。该书作者
傅高义出席了北京的首发式，
并接受了记者采访。他表示，
“"#世纪对历史影响最大的一
个人就是邓小平，而且他的一
些想法仍然适合现在的需要。”

了解中国
傅高义 !'(#年出生在美

国俄亥俄州的一个犹太人家
庭，是哈佛大学的资深教授，
美国人文社会科学院院士。
!')( 年以后，他接替费正清
任哈佛大学中国问题中心主
任，从事中国问题研究历时 $

#年之久，被称为哈佛的“中国
先生”。
为何要写这样一本书？傅

高义表示最开始是想让美国
人更多地了解中国，“当时还
没想好做什么题目。后来一位
专门研究东亚问题的记者朋
友知道后，马上跟我说‘你应
该写邓小平’。我思考了几周
后，认为他的话是对的。在中
国的改变中，邓小平是最重要
的。而且单写中国的政治，大
家未必感兴趣，但是讲一个重
要的人的故事，会好很多。”

不过傅高义强调，他在书
中“要谈的不只是一个人，还
有中国的政治情况。”这也是
为何此书对邓小平前 &$年的
生活着墨不多的原因。“这并非一本传记，改革
开放是最重要的。”

掌握资料
写《邓小平时代》，倾傅高义十年之心力。为

了更深入地了解中国，他在 )#岁高龄时还坚持
每天学习 (个小时中文，如今已能说得一口流
利的汉语。为了写好这本书，傅高义查阅了很多
国内外的研究成果、档案资料。“我最初开始工
作的时候还没有《邓小平年谱》，后来中国出的
这本书给了我很好的帮助，从 !')$年一直到他
去世的这段时间，邓小平哪一天做什么，重要的
内容是什么，都有翔实的记述。”
在研究的同时，傅高义还做了大量的访谈，

这其中有邓小平的家属、中外学者、老百姓，也
有许多和邓小平接触过的外国人。“比如李光
耀、基辛格、香港前总督，我和他们都交流过。所
以我想我掌握的资料是比较广泛的，普通学者
不一定能看到，这是我做研究的优势所在。”傅
高义还透露，上世纪 *#年代他还在广东待了七
八个月，“跟很多县的经委主任详细聊过发展情
况，当时中国的试点改革，我有第一手资料。”

高度评价
《邓小平时代》最初虽是写给美国人的，但

此书在进入中国读者的阅读视野时，拥有了另
一种价值，中国人也可以通过它了解中国当代
历程。傅高义表示：“希望中国读者能从书中看
到，虽然美国人对中国的了解不够，但很多美国
学者在很认真很努力地希望了解中国。”傅高义
还希望读者能体会到他书中的一些观点：“我认
为邓小平的确是伟大的领导人，整个 "#世纪对
历史影响最大的一个人就是邓小平，而且他的
一些想法仍然适合现在的需要。”
傅高义认为，邓小平留下的思想遗产中，最

基本的就是要继续大胆地搞改革开放，“今年是
邓小平南方讲话发表 "!周年，他如果现在还活
着，肯定还会继续支持改革开放。”
驻京见习记者 陶禹舟（本报北京今日电）
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! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）上海昆剧团今年上
半年的演出计划昨天亮相，除了品牌演出系列
“传统中国”民俗节庆系列将继续在元宵、上巳女
儿节、端午节上演之外，还将推出“昆剧列入世界
非物质文化遗产代表作 !!周年纪念专场”、“兰
韵雅集”公益演出、“百场京昆进校园”公益演出
等一系列演出。月底，赴中国台湾地区、香港地区
和日本等地的演出也已排定。上海昆剧团昨天还

宣布，绍兴路 '号的团部经过几年的整修后将于
今年夏天完工，原来团部的兰馨剧场将更名为
“俞振飞昆剧厅”继续在每周推出小型演出。

"#年前，上海昆剧团作为内地第一个赴台
演出的艺术院团在台北亮相引起轰动，也在台湾
掀起了一轮昆曲热。

昨天记者在绍兴路 '号看到，外墙已基本恢
复了上世纪 (#年代的原貌，内部装修也在紧张
地进行中。据介绍，虽然优秀历史建筑的内部整
修要遵循很多有关规定，有许多不允许改变的地
方，但未来的“俞振飞昆剧厅”也将具有正规剧场
的基本功能。曾任上海昆剧团团长的著名昆曲表
演艺术家蔡正仁兴致勃勃地表示，“俞振飞昆剧
厅”的首场演出自己一定要参加。

俞振飞昆剧厅今夏将亮相
上昆名家新秀月末访台

! ! ! !昨晚，第 !"届《星尚大典》在江苏常熟举行，
受到今年主题“星尚正能量”的吸引，黄渤、邓萃
雯、张柏芝、关之琳、吴宗宪、陈建斌、萧蔷、杨宗
纬、徐莉佳、小宋佳、韩火火、秦岚、胡静、胡可、沙
溢等和韩国明星李敏镐如约而至……
身着礼服、丰姿绰约的小宋佳昨晚可谓是大

赢家，她凭借《悬崖》中的出色表现，把“星尚突破
先锋人物”奖项揽入怀中，她笑道：“自己本来就
是个很喜欢挑战、突破的人，所以能得这个奖项
觉得很荣幸”。

美女明星萧蔷和 +,-女明星邓萃雯都以
一袭贴身暖色系礼服登场。邓萃雯说，自己心
目中的完美女人应该像《巾帼英雄》中的四奶
奶一样：“内心强大，外表温柔”。萧蔷与大家分
享了自己保持美丽的秘诀：“要心情愉快，懂得
珍惜自己，珍惜环境，感恩、惜福。”

当韩国明星李敏镐亮相时，全场女粉丝
发出一片尖叫。与荧屏上的酷相反，一身黑
色西装将李敏镐衬托得特别温文尔雅，他用
中文问候观众，并表示：“我一直都很想念中
国影迷，这是我首次参加中国颁奖礼，特别兴奋
和激动。”
黄渤从北京电影学院配音专业毕业后，没有

太多机会，为了生活甚至只能去歌厅当“体力派”
歌手，但他厚积薄发，终于凭借《疯狂的石头》逐渐
走出一条属于自己的星光大道，贺岁电影《泰囧》
破纪录的票房更让黄渤大红大紫。说起现场众多
女粉丝追捧，黄渤笑称：“从小就这样，早就习惯
了。” 本报记者 俞亮鑫 实习生 张瀚文

“星尚大典”星光闪耀

! 黄渤出席星尚大典 图 !"

! 史铁生夫妇最后的合影之一 老骥 摄


